
H30年度 ｷｬﾘｱﾊﾟｽ多様化支援ｾﾐﾅｰⅡ　プロジェクトファシリテーション　アンケート/グラフ

[１] 回答者数

ＭＣ1 8
ＭＣ2 5
ＤＣ1 4
ＤＣ2 0
ＤＣ3 7

ＤＣ4以上 2
その他 2

計 28

[２] あなたの所属を教えてください。

    1.理学院  2.生命  3.農学  4.工学　 5.情報科学  6.総合化学  7.水産 

    8.医学/保健科学 9.獣医  10.文学　11.経済
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[３] 本セミナーは参考になりましたか？

     1.参考になった  2.どちらでもない   3.参考にならなかった

                      

[３－１]参考になった方：どの点が参考になりましたか？（具体的に）

1

2

3

4 演習を通してファシリテーターとしての動きを学べた。準備の大切さを講義を通して学べた。

5

6 ファシリテーションという考え方がわかった。

7 プロジェクトの動かし方、ファシリテーションの効果的な手法について非常に多くのことを学んだ点。

8

9 実際にファシリテーションを体験して不十分な点を確認したり、他の人がどのようにまとめているかを見ることが出来た。

10

11 ファシリテーションの方法の説明と実際のワークが非常に有意義だった。

12 ファシリテーターとして実際に演習出来たこと。シートを用いることが出来たこと。

13 プロジェクトファシリテーションの具体的な中身がわかった。

14 ゴールを共有する大事さが良く分かった気がする。

15 会議を進めていく上で必要な方法論として。

ゴールの共有化、事前準備の大切さがわかったため。場所を問わずファシリテーションは大事なのがわかった。

時間の使い方の大切さ、準備の大切さが勉強になった。

自分の研究でグループワークを行うでの、その時のファシリテーションプランニングの参考になりました。シートも取り入
れてみようと思います。

始めはセミナーが参考になっているかわからなかったが、最後の質問コーナーが良かったです。まさか自分が初めに
書いた質問に１つ１つ丁寧に答えて下さるとは思っていませんでした。大変ためになる講義でした。

そもそもファシリテーションとは何か知らなかったので、会議の司会進行に役立つスキルとしてファシリテーションを知れ
て良かったです。

ファシリテーションといものを初めて知ったが研究だけでなく、日常でも使えるような有効な技術であることがわかった。
今後より深くこれについて学んでみたい。
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16 話し合いにおける事前準備や根回しの有用性を実感した。すぐに使える知識だと思うので実践していきたい。

17

18 「会議」におけるファシリテーションの話を聞けたため。

19 ファシリテーションが何かを知らなかったので、具体的な内容が知れて良かったです。

20 企業で働く博士も多いということ知れた点。

21

22

23

24

[３－２]参考にならなかった方：どのようなことを期待されていましたか？（具体的に）

23

24

[４] 本セミナーの講演時間について
     1.ちょうど良い　2.長い　3.短い　

運営準備のたねあかし→実践側を知れた。Q＆Aで個別の質問に丁寧に答えて下さった。

ファシリテーションの技術獲得のためには、セミナー中のテーマが多すぎると感じた。（キャリアパス、企業説明、ファシ
リテーションのワーク）

もう少し心理的な問題も考慮したファシリテーションを知りたかった。例えば対立する2人の意見を機嫌を損ねず高いモ
チベーションを維持したまま議論を進める方法。

会議準備の具体的な方法、考え方、などがわかった点。

私自身はどちらかいうと意見を出す方が多かったのですが、意見をまとめるという経験をすることが今回できてとても勉
強になりました。

シートと事前の準備が重要であることがわかった。

普段まったくかかわりが無い人や企業の貴重なお話しを聞けて大変参考になりました。また、実際に会議を実践してそ
のすぐ後にフィードバックできたところも役に立ったと思います。
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[５]本セミナーの開催について、どの様に知りましたか？（複数回答可）

1.教員の紹介　2.先輩・友人の紹介　3.人材育成本部 HP 4.人材育成本部 案内メール　5.掲示板ポスター　

6.大学入学式ガイダンス　7.他の講義での紹介　8.その他

[６]本セミナーへの参加理由（複数回答可）

1.興味のある講演者だから　2.プロジェクトファシリテーションを知りたいから　3.自分の研究活動に役立てたいから　

4.就職活動に役立てたいから　5.教員にすすめられたから　6.先輩・友人にすすめられたから　7.その他（具体的に）

※その他： ・欲しい知識、技術があったから

・キャリアマネジメントセミナーにて、すごく興味を持ったから。

・就職後に必要だと思ったから。

・会社で働くときに役に立つと思ったから。

[７]今後も、キャリアパス多様化支援セミナーを開催する予定ですが、また参加したいと思いますか？

1.是非参加したい　2.都合が良ければ参加したい　3.参加したくない
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[８]今後、本セミナーで、講演して欲しい企業の分野（企業/業種）を教えてください。

1

2 製薬企業

3 コンサル

4 コンサルタント

5 樋口先生

6 インフラ系

7 コンサルタント

8 製造系

9 営業はほとんどの人が経験するので、実際のワークの話を聞きたいです。

10 AI、データ解析

11 建設

12

13

14

[９]本セミナーについてのご感想、またはＳ－ｃｕｂｉｃへのご意見・ご要望など。

1

2

3

4 このセミナー自体のプロジェクトファシリテーションの工夫点が見れて興味深かった。

5 とても勉強になりました。今後、会議に出るとき活用できるようになりたいと思います。

6

7 共通認識とギャップを常に確認し続けるくらい確認することの重要性を改めて感じました。

将来働く上で行う会議を疑似体験できる経験で、今後のキャリアパスを考える良い経験となりました。ありがとうござい
ました。

去年・今年キャリアマネジメントセミナーで講演されたNHKのプレゼンの話の深堀をしていただけると嬉しいです。

研究開発部門の人

交渉学、知財、ビジネスマナーなど毎年開催しているので、今回のような新しい分野のセミナーがあるととてもありがた
いです。今後も新しいテーマのセミナーが聞けると嬉しいです。

ダイバーシティに力を入れている企業。SNSに力を入れている会社。ライフワークバランスに力を入れている会社。ブ
ラック企業対策をしている企業。

講義の裏の話などもしていただき、準備の大切さを感じられて非常に充実した時間でした。

企業での取り組みのみならず普段から活かすことの出来るテーマでした。大変参考になりました。

シンクタンク、官公庁、独立行政法人
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